

Les relations du Canada avec l'Europe

Les relations Canada-Europe hier et aujourd'hui; c'est là le thème du discours qu'a prononcé M. Jean-Pierre Goyer, secrétaire parlementaire du secrétaire d'État aux Affaires extérieures, devant l'Assemblée consultative de l'Union de l'Europe occidentale à Paris, le 10 décembre dernier. Le président de l'Assemblée avait invité le Canada à y déléguer un observateur bien que notre pays ne compte pas parmi les sept membres suivants de l'Union: Belgique, Grande-Bretagne, France, Luxembourg, Pays-Bas, Italie et République fédérale d'Allemagne.

La réunion à laquelle M. Goyer a participé était consacrée aux relations Europe — États-Unis et deux thèmes principaux s'en dégagent: la collaboration Europe — États-Unis et, sujet connexe, la sécurité européenne. M. Goyer a commencé son discours en soulignant que le Canada offrait « une dimension supplémentaire » aux thèmes inscrits à l'ordre du jour et il a dit que c'est dans cet esprit qu'il s'adressait aux délégués.

M. Goyer a décrit ainsi la situation particulière du Canada dans le monde: « La géographie, l'histoire, le commerce, les objectifs politiques de notre pays ont créé une grande variété d'intérêts qui, par rapport à notre population, est assez unique dans le monde entier. Le Canada a accès à trois océans: l'Atlantique, le Pacifique et l'Arctique. Il voisine les États-Unis, vit en relations très étroites avec l'Europe, se familiarise d'une façon intense avec les pays d'Asie, notamment avec le Japon et peut-être bientôt avec la République populaire de Chine. Il est de plus en plus présent en Afrique tant francophone qu'anglophone et est en voie de redécouvrir l'Amérique latine, ces pays qui vivent dans le même hémisphère que nous. »

Une multitude de liens

M. Goyer croit que les relations Canada-Europe devraient être réexaminées attentivement; la collaboration pourrait alors se fonder sur des besoins et intérêts véritables. M. Goyer a rappelé qu'il existe entre le Canada et l'Europe des liens culturels, juridiques et constitutionnels et que la plupart des Canadiens ont des ancêtres européens. En matière de politique étrangère, a-t-il dit, le Canada a toujours entretenu des relations étroites avec l'Europe et les États-Unis. Le Canada a été mêlé aux affaires européennes lors des deux guerres mondiales et dans le cadre d'une alliance qui dure depuis 20 ans. Toutefois, la situation de l'Europe et celle du Canada ont changé depuis la création de l'OTAN. M. Goyer a précisé:

« Jeune, notre pays s'est employé d'abord à poursuivre son développement, à parfaire son unité et à définir son identité. Désormais, le Canada entend considérer son développement intérieur sur tous les plans, y compris en particulier